

# EL BIEN PÚBLICO.

150 pesetas cada mes.

Mahon Mártes 24 Abril de 1888.

Año XVI Núm. 4.592.

## Correo de hoy

Correspondencia de Madrid

21 Abril de 1888.

Sr. Director de *El Bien Público*.

### Reformas militares

Continúa latente y cada vez más encarnizada la lucha que impera en el campo de las reformas militares. De día en día crece la efervescencia hasta el punto de que la disciplina es un mito para los impugnadores del general Cassola. Para comprobar este aserto, basta consignar que antes de comenzar la sesión de esta tarde en el Congreso, varios diputados de la mayoría, capitaneados por el Sr. Burell, habían redactado y traspuesto su firma en una proposición incidental, en la que se pedía á la Cámara declarase que debiendo ser la ley constitutiva del Ejército obra común de todos los partidos por el carácter nacional que entrañaba, y vistos los obstáculos que á la realización de las presentadas por el Ministro de la Guerra oponían aquéllos, debían ser retiradas y substituidas por otro proyecto que fuera expresión fiel de los deseos del país. Con solo este hecho, hay suficiente para juzgar del estado en que se halla la cuestión. No prosperó la indicada proposición merced á que apercibido á tiempo el Sr. Mártes de lo que se fraguaba, llamó á los firmantes y les rogó desistieran de sus propósitos.

Ahora bien, ¿alienta el mismo Sagasta esta anarquía que reina en su mismo partido, con el fin de deshacerse del Sr. Cassola? ¿Se considera impotente, por el contrario, para volver á la obediencia á los perturbadores? Nada tendría de extraño lo primero, y á juzgar por los antecedentes y por lo que en la actualidad pasa en esta cuestión, hay que sospechar que el Gobierno vé con gusto las enmiendas que se presentan al proyecto, considerándolas como expediente dilatorio hasta que llegue la época de cerrar las Cortes y pasen á mejor vida las reformas del Sr. Cassola. La cruzada que se ha levantado contra la constitutiva, es de aquellas que obligan á su autor, cuando ocupa un sitio en el banco azul, á ofrecer su Cartera al Jefe del Gabinete. El discurso que ha pronunciado el Sr. Gutiérrez de la Vega, al apoyar esta tarde la enmienda al artículo 1.º, ha girado sobre estos dos puntos: el proyecto de ley sobre reformas militares debe retirarse, por ser contrario á las aspiraciones de la nación; el Sr. Cassola debe retirarse también del sitio que ocupa (señalando al banco azul), pues mientras en él continúe será un constante peligro para la vida del Gobierno.

En el Congreso se comentaba la impasibilidad que en esta ocasión demostraba el enérgico carácter del Ministro de la Guerra.

### Un incidente

Esta tarde ha ocurrido, en el pátio de Palacio, una escena, algun tanto fuerte, entre un caballero, que se dice es diputado, y el teniente general Sr. Llanos, que estaba hoy de servicio, como perteneciente al cuarto militar de S. M. Parece ser que, al salir la Reina esta tarde de paseo, hallábase en el pátio un caballero con el sombrero puesto, lo cual está prohibido en

Palacio cuando pasa algun individuo de la familia Real, por lo cual hubo de indicarle el general Sr. Llanos que se descubriera. Pero, sin duda, el aludido no se creyó en el caso de atender la advertencia, pues se dice que contestó que hallándose en el portal de un edificio público no consideraba oportuno el descubrirse. Con este motivo se entabló polémica, se cruzaron frases y... no sabemos lo que ocurrirá, aun cuando se supone, por las últimas palabras que cambió el diputado y el general, que la cuestión seguiría rumbos personalísimos.

El carruaje de S. M. salía de Palacio al comenzar este incidente.

### Varias noticias

Esta mañana ha visitado el archiduque Carlos, acompañado de la infanta Isabel y de la archiduquesa, las Cortes, las caballerizas y el templo de San Francisco el Grande.

Esta noche saldrá con dirección á Granada y Sevilla; le despedirán en la estación el Ministro de Estado y alta servidumbre de Palacio.

—Hoy han ofrecido sus respetos á la Reina los generales Novaliches y Echevarría.

### Visita al Congreso

Esta tarde, antes de comenzar la sesión del Congreso, presentáronse en el edificio la infanta doña Isabel y el archiduque Carlos Luis, con objeto de visitar sus salones. El archiduque vió el hemiciclo, el salón de conferencias, los hermosos salones del presidente de la Cámara y de los ministros, los pasillos y la biblioteca. Mostró que todo le había gustado mucho, especialmente la biblioteca, aunque no es tan buena como la del Senado, pero encontró un defecto capital y es que las dependencias de la Cámara popular le parecen algo reducidas. Tiene, en efecto, razón, porque es el único inconveniente que le encuentran todos los extranjeros al Congreso.

Ya hace tiempo que se agita el proyecto de construir un edificio de nueva planta en las cercanías del paseo del Prado ó en el Retiro, pero hasta ahora no se ha hecho nada para que la idea llegue á vías de realización. Tal vez el concepto que ha merecido del archiduque sea causa de que el proyecto tome calor y se adelante de manera que dentro de algun tiempo tengamos un edificio más adecuado, más cómodo y más rico, bajo el punto de vista arquitectónico. El actual Congreso serviría para establecer las Casas Consistoriales.

### La cuestión económica

Al decir de los ministeriales, este asunto ha entrado por muy buen camino. El señor Gamazo se muestra inclinado á llegar á una transacción que en estos momentos se está amasando entre los Sres. Montero Rios y Puigcerver. No desea otra cosa el Sr. Gamazo, porque ya le vá cansando esa actitud intransigente que había adoptado al principio, convencido, sin duda, de que no es tan fácil, como á primera vista parece, introducir grandes economías en un año, y mucho menos rebajar los presupuestos en 70 millones de pesetas de golpe y porrazo, sin que sufra un trastorno la actual organización de los servicios. Sea por esto ó porque si alcanza alguna rebaja más de las que el Ministro de Hacienda ha se-

ñalado, puede decir á los castellanos que algo ha conseguido, es lo cierto que el señor Gamazo vá cediendo, y el gran confeccionador de fórmulas, el Sr. Montero Rios, hará otra, y esa será el dictámen de la comisión que entiende en el proyecto sobre rebaja de la contribución.

### Canfranc

Esta tarde se ha presentado en la mesa del Congreso la proposición que han acordado dirigir á las Cortes los diputados aragoneses sobre este asunto, la cual está de acuerdo con lo propuesto por el Gobierno.

El lunes se leerá y el martes se podrá á discusión, defendiéndola el Sr. Gil Berger.—*Dikson*.

## LA EXPOSICION UNIVERSAL

Barcelona 19 de Abril 1888

Sr. Director de *El Bien Público*.

Después de haber dado un corto y muy agradable paseo por el recinto de la Exposición y por algunas calles de la ciudad, asombrado de ver la rapidez con que aquí se hace todo, y convencido de lo que en Cataluña puede la palabra «quiero,» cuando se trata de sostener la dada, empiezo esta carta, en la que he de ocuparme—como en todas mis anteriores—de los verdaderos milagros que se han llevado á cabo en estos últimos cuatro días.

Las obras de la Exposición, adelantan activamente, y por el estado en que hoy se encuentran, puedo á V. asegurar, sin temor alguno, que estarán completamente terminadas para el día en que ha de inaugurarse oficialmente.

El gran palacio de la Industria ha sido objeto estos días de la conversacion de algunas personas desocupadas, y de la sátira de algunos periódicos, que han puesto en duda la solidez del edificio, por el solo hecho de haberse descubierto en él algunas goteras.

Esto, que ocurre en todos los edificios, cuando acaban de construirse, ha sido para algunos enemigos de este gran certámen, un defecto imperdonable en el arquitecto director de las obras, sin duda porque creen que un edificio destinado á exponer objetos, no puede tener, antes de terminado, alguna falta—si falta puede llamarse esto—á los que puede recordárseles, que en Madrid, á pesar de *ser la corte*, ocurrió lo mismo en la Exposición de Bellas-Artes, hasta el punto de que algunos periódicos satíricos llegaron á publicar aquella célebre cuarteta que dice así:

«Este es aquel barracón,

Que por mengua de las Artes,

Al mas leve chaparrón,

Se cala por todas partes.

En este palacio, á pesar de la *complicación* de las goteras, se están terminando gran parte de instalaciones nacionales y extranjeras; y en la nave central ha quedado colocada la barandilla de la galería corrida, faltando únicamente ultimar su parte decorativa.

La construcción de las cuatro torres con que ha de enriquecerse este soberbio edificio adelantan visiblemente, y quedará completamente terminada en los primeros días del próximo mayo.

Las gradas de granito artificial de la fachada del palacio de Bellas-Artes, están

completamente terminadas, trabajándose actualmente en la construcción del mosaico del vestíbulo, y en cubrir la cúpula de las torres con losetas en forma de escama.

Las galerías laterales están á punto de recibir los objetos que se remitan.

No menos rápidamente adelantada la construcción del gran puente de hierro que ha de conducir á la sección militar y marítima.

El exfuerte de D. Carlos contendrá verdaderas notabilidades.

Al pasar el puente de cuatro tramos sobre la línea de Francia, para ganar la parte alta del fuerte, habrá otro puente de acero, de elementos triangulares, sistema Eiffel, que tendrá veinte metros de largo, y podrá montarse en dos horas.

En las trincheras serán colocados cañones de gran calibre, y se aprovechará el foso, llenándolo de agua, para Exposición de pequeñas embarcaciones.

En el centro del fortín se colocará el puente que había en el paso militar, y una escalera semicircular conducirá á la sección marítima.

Dos hileras de árboles conducen á la magnífica terraza que está construyéndose, en la que habrá bancos y toldos; y á la izquierda de este paseo estará la instalación de la Compañía Trasatlántica, que es la misma que figuraba en la Exposición marítima de Cadiz, y que tanto llamó la atención por su elegancia y lo bien presentado de sus productos. A la derecha, y ocupando una superficie de 5.500 metros, se está levantando un edificio para construcciones navales.

Perpendicular á la línea de árboles habrá un gran boulevard con cuatro filas de ellos, y en el extremo izquierdo de este se ha levantado la caseta del cable submarino. En el angulo recto de dicha perpendicular, el criadero de ostras de Cussinet, y al otro extremo un café restaurant.

El gran palacio de Ciencias, cuyo severo aspecto indica á primera vista su destino, comenzará en breve sus instalaciones habiendo empezado estas en el de Agricultura.

El arco monumental de entrada se eleva magistrosamente sin encontrar en su ascenso la más pequeña dificultad. El umbráculo está terminado, y todas las obras van llegando á su feliz término, causando la admiración de la mayor parte de los representantes de las naciones extranjeras, que van viéndolas terminadas, cuando apenas las consideran comenzadas.

Se preparan grandes fiestas para la llegada de S. M. la reina, y entre ellas serán muy notables las que el Asilo naval proyecta con este objeto.

El Club de Regatas ha recibido ya contestación favorable á las invitaciones que dirigió á las sociedades análogas de España y del extranjero, para que tomasen parte en las grandes regatas internacionales organizadas para Mayo, y que se verificarán los días 21 y 27 en nuestro puerto. Concurrirán las sociedades de París, Lion y Marsella. La sociedad de regatas lionesa se inscribe para todas las regatas al remo, y la de Marsella, especialmente, para las de vela, habiendo esta última ofrecido tres medallas de plata dorada de cinco centí-

metros de diámetro para algunas de las regatas que detalla el programa. Se confía, por los informes que varias otras sociedades han pedido, que antes del 10 de Mayo próximo, en que fine el plazo para la inscripción, será mucho mayor el número de los concurrentes.

Según telegrama recibido por la comisión austriaca de la Exposición, el emperador de Austria ha ordenado que el día de la inauguración oficial se encuentre en nuestro puerto una escuadra de aquella nación, compuesta de cinco buques de alto bordo. El día 4 de Mayo llegará el archiduque Carlos Luis, que viene con carácter oficial para visitar la Exposición.

La urbanización de Barcelona adelanta con singular rapidez, estando hoy poco menos que intransitables, la mayor parte de calles y paseos.

En el de la Aduana, que ha de conducir á una de las más importantes entradas de la Exposición, ha quedado colocado el pavimento de madera, y está colocándose en los de Colon, Isabel II y de la Industria, efectuándose al mismo tiempo la recomposición del afirmado de algunas calles del Ensanche, y la construcción de una fuente decorativa en la plaza de Cataluña, en la que se han hecho importantísimas reformas.

Los monumentos á Colon y á Güell podrán inaugurarse en el plazo fijado, merced al empeño que en ello han puesto las comisiones encargadas de levantarlos; y en las obras del Palacio de Justicia no se perdona medio para que los forasteros puedan en la época de la Exposición formar una idea—siquiera sea aproximada—de su grandiosidad y belleza.

En el gran Hotel Internacional,—que como he dicho á V., tiene abierto el restaurant al público,—se come tan admirablemente, que algunos reputados doctores afirman que para curar la anemia, un cubierto en el Gran Hotel.

Los teatros continúan con gran suerte su campaña. La empresa del teatro de El Liceo ha acordado prorogar la temporada de primavera, dejando de actuar durante la presente y próxima semana la compañía de ópera, dándose en su lugar conciertos vocales é instrumentales. Ceferino Palencia ha empezado la traducción de la comedia en tres actos *Surprises du divorce*, que con tanto éxito se representa en París. La propiedad de traducción y representación en España de dicha obra le ha costado 3,000 pesetas, pero como tiene algunas—porque ha ganado muchas,—no perdona gasto alguno para representar las obras con todo lujo, como viene haciéndolo desde que inauguró su era de empresario. A últimos de mes abrirá sus puertas el Circo Ecuestre Barcelonés. El Panorama de Monserrat se inaugurará en breve, y el empresario de la plaza de Toros prepara una soberbia corrida para el domingo próximo, de la que dará á V. cuenta, porque, según me han asegurado, valdrá la pena.—C.

#### EL PROGRAMA DE BOULANGER

Después de la lección del Norte, calma la ansiedad por conocer el resultado del escrutinio, se despierta el afán de saber lo que Boulanger hará.

El periódico «Le Parti National» ha logrado conocer, en un «interview» con el general, las líneas generales de la futura política boulangista.

Dijo el exgeneral que cuando entró en el ministerio Freycinet tenía ilusiones, que perdió al salir entonces vió que la Francia era patrimonio de charletanes que iban á su negocio.

—Quiero—dijo Boulanger—renovar la tradición revolucionaria.

¿Cómo? El general tiene sobre esto ideas propias. La Cámara no debe ser conjunto de médicos, abogados, etc., aspirantes á ministros sino reunión de delegados del pueblo que admitan ó rechacen sin discusión leyes elaboradas por un Consejo de Estado nombrado por el presidente de la república. Esta sería la única representación sincera.

—Yo he conocido diputado que pertenecía á diez y siete diversas comisiones encargadas de estudiar leyes de distintas tendencias—prosiguió el general.—¿Cómo había de trabajar utilmente? Con su facultad de abogado llegaba á convencer á muchos diputados incapaces de conocer la bondad ó perjuicio de sus argumentos. Si estos diputados sólo dijese «sí ó no» se verían libres de la influencia de diputados como el de las diez y siete comisiones.

Yo suprimiría todos los ministerios el presidente responsable supliría su presencia. Los ministros no son útiles. Uno ó varios directores responsables para ante el presidente bastarían para que los servicios anduvieran mejor.

El general suprimiría también los hombres civiles en las prefecturas y subprefecturas, sustituyéndolos por oficiales superiores de ejército, que á la vez que mandasen su cuerpo de ejército gobernasen su distrito.

El general se declaró en contra del expedienteo y por la simplificación de la máquina administrativa, hasta llegar á una descentralización científica y saludable.

También se pronunció contra la «jurisprudencia», que, según dijo, sólo sirve para hacer la fortuna de los abogados; y por hacer desaparecer los Códigos antiguos y sustituirlos con otros en armonía con los actuales usos.

El general despidió á su interlocutor diciéndole:

—Este es el dictador.

#### BOULANGER Y LA CÁMARA

##### *Manifestaciones en las calles*

París 19.—A la una de la tarde sólo hay algunos grupos poco numerosos en la plaza de la Concordia y en las inmediaciones de la Cámara de diputados.

Se sabía á qué hora—tres de la tarde—iba á acudir á la sección el general Boulanger.

La policía que cubre la carrera á primera hora es muy poca.

Va creciendo luego el número de curiosos y comienzan á llenar la terraza de los jardines de las Tullerías.

La policía toma entonces posiciones, ocupando el puente de la Concordia y formando desde allí un cordón hasta el Palais Bourbon.

Un grupo muy numeroso acude al hotel del Louvre á esperar la salida de Boulanger.

La guardia republicana tiene cercada la Cámara de los diputados.

El general sale del hotel del Louvre á las dos y media en carretela descubierta, tirada por magníficos caballos. El coche lleva dos grandes coronas de rosas.

Boulanger va acompañado por sus partidarios Laguerre, Herisse y Deurolede.

La muchedumbre prorrumpa en aclamaciones y los sigue dando vivas.

En la plaza de la Concordia se agregan nuevos grupos y los vivas aumentan.

Al entrar en el puente los agentes de policía dejan pasar el coche é impiden el paso á la muchedumbre.

A las cuatro y media salió Boulanger de

la Cámara. En la entrada se oyen vivas. El baron Dufour lo victorea. Su viva es acogido por algunos silbidos.

Cuando llegó el general á la plaza de la Concordia, la multitud, que puede calcularse ascendía á más de cuarenta mil personas, prorrumpa de nuevo en aclamaciones.

Uno, con toda la fuerza de sus pulmones, gritó: ¡Abajo Boulanger!

La gente del pueblo apaleó al temerario, obligándole á escapar. Mucha gente siguió detrás de el maltratándolo.

La calle de Rivoli estaba intransitable. Los grupos que la llenaban cantaban la ronda de Boulanger.

El general se bajó del coche, entrando en su hotel con mucha dificultad.

Los grupos continúan sus canciones durante mucho tiempo, interrumpiendo el tránsito de los boulevares.

Una pequeña manifestación que trató de organizarse para recorrer las calles fué disuelta por la policía.

Esta noche, frente á la redacción de «La Cocarde», ha habido otra manifestación.

Se han hecho algunas prisiones.

##### *En el salón de sesiones*

París 19.—Las tribunas llenísimas; la sesión alborotada, abundando los aplausos, las exclamaciones y las interrupciones.

El presidente del gobierno pide un voto de confianza.

Su discurso, muy enérgico, con alusiones á la votación de Boulanger, es acogido con aplausos por la izquierda y con silencio por el centro.

El voto de confianza presentado por Mr. Jumell no contiene frase ninguna contra Boulanger y se limita á apoyar al gobierno para hacer respetar las instituciones republicanas.

París 21.—Un grupo compuesto de unos 1,000 estudiantes hicieron anoche una manifestación antiboulangista, recorriendo las calles dando gritos contra el general.

Otro grupo más numeroso de partidarios de éste se cruzó con aquél, resultando un sangriento conflicto.

Se sabe que hay 20 estudiantes heridos, varios de ellos gravemente.

Se asegura que los estudiantes, impulsados por el sentimiento de compañerismo, tienen el propósito de llevar á cabo esta noche una imponente manifestación contra los boulangistas.

París 21.—Con motivo de la reunión de secciones de la Cámara, reina grande animación política.

«La República Francesa» aconseja á sus amigos los oportunistas que voten contra los candidatos revisionistas; pero como los monárquicos apoyarán á éstos, será elegida seguramente una comisión favorable á la reforma constitucional.

Es aprobado por 379 votos contra 177.

Durante la votación de la orden del día manifestando la confianza de la Cámara, entra Boulanger, colocándose en la extrema izquierda, junto á Mr. Laguerre.

No hubo manifestación alguna. Las señoras de las tribunas le dirigieron los gemelos: eso fué todo.

El general conversó mucho con los amigos inmediatos.

La votación produjo un gran efecto entre los amigos del gobierno, que comentaban el triunfo como una muestra de la concentración de todas las fuerzas verdaderamente republicanas.

Hacían notar que la entrada de Boulanger mientras duraba la votación ha favorecido al gobierno.

Cuando Mr. Floquet bajó de la tribuna se oyó en la Cámara una voz que decía: ¡Viva Polonia!

#### *La salud del emperador*

Berlin 20.—Los médicos que suscriben la declaración que ha publicado el «Monitor Oficial» del imperio hacen constar que el emperador Federico ha pasado bien la noche última, que la fiebre sigue decreciendo y que el paciente respira con facilidad.

Según mis informes, la fiebre descendió durante la noche hasta 38 grados y 80 centésimas.

El pus arrojado por la cánula ha contribuido poderosamente á que la respiración se efectúe con más facilidad.

En la junta celebrada hoy con asistencia de los profesores Bergman y Leyden se ha convenido en que había mejorado el estado general del enfermo, cuyo apetito se ha desarrollado algo.

Berlin 20.—La «Gaceta de Alemania» dice hoy que durante la última noche la cánula de plata que se había colocado hace tres días en la garganta del emperador ha sido reemplazada por otra de aluminio.

La operación se ha verificado sin dificultad.

Según declaración de los médicos los pulmones del paciente están intactos hasta ahora.

Se ha propalado la noticia de que el emperador tenía los pies hinchados, pero esta noticia carece en absoluto de fundamento.

La «National Zeitung» dice á su vez que la medida de la temperatura del cuerpo del emperador no se toma por ordinariamente en el sobaco, sino por medio de un pequeño termómetro introducido en la boca del paciente.

#### *La política en Francia*

París 20.—El periódico «Paris» ha publicado hoy un terrible artículo contra el general Boulanger justificando las medidas en virtud de las que ha sido arrojado del ejército.

Dícese que con este motivo el general ha enviado sus padrinos al director del referido diario.

La generalidad de los periódicos de hoy se felicitan de la concentración de las fuerzas republicanas y del triunfo obtenido ayer en la Cámara por el gobierno que preside Mr. Floquet.

«Le Temps» hace observar, sin embargo, que en la mencionada votación ha habido irregularidades de procedimiento.

Muchas personas importantes, con las cuales he hablado de la actual situación política, temen que la concentración de las fuerzas republicanas sea poco duradera, pues entre los varios grupos que constituyen la mayoría se notan síntomas de disidencia.

Las personas á que me refiero tienen poca confianza en lo porvenir, creyendo que el gobierno Floquet caerá de igual manera que los gobiernos anteriores.

Es posible que en vista de las circunstancias el presidente de la república aplazase por unos días su proyectado viaje á Burdeos.

#### *El estado del emperador*

Berlin 21.—El boletín médico fijado hoy dice que anoche aumentó la fiebre que postró al emperador y que la respiración se hizo más difícil.

Dícese que cuando el emperador fué objeto de oraciones al asomarse á la ventana días pasados, se desmayó casi por la emoción.

Según dice la «Gaceta de Colonia», han sido nombrados profesores de los príncipes el mariscal del imperio Radolwsky y el conde Solms.

#### *Boulanger.—Política francesa*

París 21.—A pesar del rumor que circuló ayer en los pasillos de la Cámara, carece en absoluto de fundamento la noticia de que el general Boulanger enviará sus padrinos al Sr. Carlos Laurent, á consecuencia del artículo publicado por éste en el periódico «Paris.»

MAHON 24 DE ABRIL DE 1888

#### ASUNTOS DEL DIA

«El Imparcial» ha hecho una indicación que ha parecido interesante á otros colegas.

Ha dicho que los zorrillistas se entienden con los boulangistas.

Hé aquí sus indicaciones:

«La junta directiva del partido progresista republicano, dice, que desde que se publicó el Manifiesto del Sr. Zorrilla no ha cesado ni un momento en sus trabajos de propaganda, ha acordado, según se dice, en una de las últimas sesiones, imprimir mayor impulso á esta.

Si este acuerdo obedece á inspiraciones

de allende los Pirineos ó á otras causas, no hemos de decirlo nosotros.

Lo que sí podemos asegurar es que, á contar de ocho días á esta parte, el partido se mueve con gran entusiasmo, revelando algo como inteligencia con los elementos boulangieristas.

Avocada como está Francia, dicen, á acontecimientos de trascendencia, los republicanos de aquende los Pirineos deben estar apercebidos, y los individuos de la junta directiva del partido se preparan para salir todos á provincias. A cada uno de estos acompañará un republicano de los que pasan por oradores del partido »

«El Correo,» como periódico ministerial, sale al encuentro de las indicaciones del «Imparcial;» pero no se atreve á desmentirlas por completo

«Nos parece inverosímil, dice, el propósito que se atribuye á los zorrillistas españoles, pues equivaldría á suponerles en corrientes de afrancesamiento que ellos, de fijo, han de rechazar.

Hoy, además, Boulanger y sus amigos, por sus ataques á las instituciones vigentes en Francia, han venido á colocarse en actitud sospechosa á la legalidad, y por esto resultaría, además, que los zorrillistas daban la mano á elementos que en Francia mismo tienen por ayudadores solapados á bonapartistas y legitimistas.

Debemos por tanto, esperar á que rectifiquen la version de «El imparcial» los amigos del señor Zorrilla.»

Veremos si la rectifican.

De las enmiendas presentadas y de los medios que ponen en práctica los que en la actualidad combaten el proyecto de reformas militares, se percibe bien claramente que el punto elegido para resistir es la supresion del dualismo y el precepto que exige el ejercicio de funciones como coronel efectivo, para ser promovido el generalato.

Ambas cuestiones están dando ocasion á los diputados militares procedentes de los cuerpos facultativos y á los amigos del Sr. Romero Robledo para arreciar su oposicion á las reformas.

Respecto á la cuestion tributaria, no se ha encontrado todavía la fórmula que armonice los distintos criterios que existen en la mayoría.

Según «El Liberal,» los trabajos de arreglo no parten de la base del impuesto de medio por mil en las transmisiones de valores públicos, sino sobre la de mayores economías. El gobierno dejará íntegra esta cuestion á las Cámaras, para que estas determinen la forma en que se pueden aumentar las economías, porque nadie más que ellas debe fijar los capitulos que han de ser castigados.

Pero suponiendo que esas economías se consigan, se suscita la dificultad en la aplicacion El Sr. Gamazo desea que se apliquen á la contribucion territorial; pero el gobierno, siguiendo las prácticas financieras, entiende que las economías, cuando existe déficit, deben aplicarse á extinguirle.

Pueden, en concepto de algun ministro, distribuirse entre el alivio del déficit y de los impuestos; pero no es posible olvidar que tanto como la contribucion territorial, está recargada la de consumos

Se ha actuado en los círculos políticos de Madrid el rumor de que el gobierno tiene el pensamiento de suspender las sesiones de Cortes del 14 al 17 de mayo con la fórmula de «Se avisará á domicilio» Estos rumores adquieren cuerpo, por no haber sido negados terminantemente por importantes ministeriales.

## Gaceta

### SESION DEL AYUNTAMIENTO

Se aprobaron las actas de la sesion anterior y la extraordinaria del día 21 del corriente mes.

Se aprobaron las subastas de suministro de aceite y petróleo para el alumbrado público, puestos de venta en el mercado de verduras y derechos del Matadero público.

Se acordó anunciar nueva subasta de arriendo del servicio de carros de limpieza pública bajo el tipo de 2.050 pesetas.

Se acordó expedir una certificacion posesoria solicitada por Agueda Orfila Rotger.

Se acordó recibir el Puente del Puntarró y abonar al contratista el importe de la subasta.

Se acordó nombrar administrador de entierros á Lorenzo Antonio Lequich.

El Ayuntamiento quedó enterado de una comunicacion del Sr. Gobernador de la Provincia transmitiendo el informe emitido por el auxiliar del Arquitecto provincial haciendo constar que las obras ejecutadas por subasta en el Hospital de esta ciudad se hallan ajustadas al pliego de condiciones y no alteran el precio de aquella las adicionales ó reformas que se han hecho.

Se aprobó el pliego de condiciones para las obras de habitacion de la casa del capellan del Hospital.

Accediendo á lo solicitado por varios propietarios de la calle de San José de esta ciudad, se acordó prolongar la misma hasta desembocar en la carretera de San Luis, dándole la misma anchura que tiene en la actualidad.

Se acordó un pago del capitulo de imprevistos.

Y se levantó la sesion

Rebaja de precios.—Segun anuncio publicado por las Empresas de vapores «Marítima» é «Islaña», de Palma, los precios del pasaje de ida y vuelta para la época en que esté abierta la Exposicion Universal de Barcelona se han fijado definitivamente en 30, 20 y 10 pesetas, incluso el 15 por 100, para 1.ª, 2.ª y 3.ª clase respectivamente; entendiéndose que empezará á regir el nuevo itinerario ocho días antes de la apertura oficial de la Exposicion. Los billetes de ida y vuelta serán valederos por un mes, y se efectuarán tres expediciones semanales, saliendo de Palma los vapores para Barcelona, los martes, jueves y sábados, y de Barcelona para Palma los lunes, miércoles y viernes.

Comision.—Anteayer fué nombrada en Palma la de Teatros, con arreglo á lo que dispone la nueva ley.

La componen además de otras personas, dos diputados provinciales, los arquitectos provincial y municipal y el Presidente de Bellas Artes.

Reemplazos.—En breve serán devueltos á los mozos que en el último sorte se redimieron á metálico y no les ha alcanzado el número, los capitales que entregaron al efecto.

Celebraremos que sea lo más pronto posible.

Defuncion.—Ha fallecido há pocos días en la Corte, la señora madre política del diputado por esta provincia, D. José Cotoner, Conde de Sallent R. I. P.

Adelante!—En el predio *Son Morroig* (Mallorca), propiedad de S. A. el Archiduque de Austria Luis Salvador, ha sido instalado un apiario del sistema movilista, bajo la direccion de nuestro paisano el inteligente apicultor Sr. Andreu.

Felicitemos al Sr. Andreu por el aprecio en que se tienen sus incansables trabajos apícolas.

Circular.—El Delegado del Gobierno en esta isla la ha pasado esta mañana á todos los empleados civiles bajo sus ordenes, para que se hallen dispuestos para bajar al muelle á acompañarle, para recibir al Excmo. Sr. Capitan General que se dice viene mañana.

Calles.—Como pueden ver nuestros lectores por el extracto de la sesion, el Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado, en la sesion de hoy, la prolongacion de la calle de San José hasta la carretera de San Luis.

Exámenes.—En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo tercero del Reglamento de diez de Abril de 1871, en los quince primeros días del próximo mes de Mayo tendrán lugar en la Audiencia de este territorio, exámenes generales de aspirantes á Secretarios de Juzgados Municipales, que reunan las condiciones señaladas en el artículo 474 de la ley orgánica del Poder judicial.

Los que deseen sufrir dicho examen presentarán en la Secretaria de la misma las correspondientes solicitudes, debidamente documentadas y dirigidas al Ilmo. Sr. Presidente en el término de veinte días, contados desde el sábado último.

Cañonero.—El «Alsedo,» procedente de Barcelona donde ha limpiado sus fondos, fondeó anteayer en Palma.

En todas partes cuecen habas.—Nuestro colega «La Opinion» se queja de la *frialdad* de las municipales de la capital de la provincia.

Bien se conoce que el diario palmesano no ha visto de cerca á los de Mahon. Aquí desempeñan tal á la perfeccion sus funciones, que pueden los chiquillos jugar, vociferar, ensuciar las fachadas, pedrear, etc., etc., sin temor de ser turbadas sus inocentes diversiones por la presencia de un capote y una guerrera azul con vivos blancos.

Cualquier conductor de carruage ó cabaría, es dueño de atarla á la primera ventana que se le antoja, y dejarla allí horas enteras obstruyendo el paso y exponiendo al pacífico transeunte á recibir en pago de la incomodidad que se le causa, un pisoton ó una coz; sin que por eso se le ocurra á ningún dependiente de la Autoridad corregir tales infracciones de las ordenanzas municipales.

Si á dos hijos de vecino les parece conveniente aporrearse, pueden hacerlo con toda la *frescura*, que requiere el asunto, y reconciliarse despues de dar un edificante espectáculo de pugilato; pues no hay cuidado de que comparezca por allí ni un vigilante.

Esto y mucho más sucede en Mahon y en consecuencia de ello puede congeturarse el colega que si por allá son *frios*, por acá permanecen en estado de carámbano.

Viagero.—El general Weyler se embarcó anteayer en Palma con direccion á Madrid, desde donde se dirigirá á Filipinas para cuyo mando superior ha sido nombrado.

Escuadra.—La austriaca, de la cual hablamos días há, saldrá del puerto de Pola el día 28 del actual, con direccion al de Barcelona.

Se compone aquélla de cinco grandes acorazados, que son: el «Custoza», «Tegethoff», «Prince Eugene», «Kaiser Max» y «Don Juan», y de los torpederos «Pauther» y «Meteor», mandados por el almirante Manfróni.

Tabaco.—El vapor «Nuevo Mahonés» ha sido portador en el día de hoy de 93 cajas tabaco.

Llegada.—Se encuentra en Palma, habiendo tomado posesion de su nuevo destino, el Teniente Jefe militar de Seguridad y Vigilancia de estas islas.

Vapor.—Limpio de fondos, debe ser botado mañana al agua el vapor «Menorca».

Cesante.—Lo ha sido declarado el marino de la falúa de la Direccion del Lazareto súcio de este puerto, Diego Prats Ventayol, nombrado interinamente por el Sr. Gobernador de la provincia.

Cédulas.—Las más caras creadas en el dictámen de la Comision que entiende en la rebaja de la contribucion territorial, serán de 1.000 reales, con arreglo al tipo máximo de tributacion.

Reclutas.—Adelantan rápidamente, en la instruccion militar, los reclutas del actual reemplazo Diariamente se ejercitan en la Esplanada, y, segun noticias, en breve recibirán el armamento.

Lotería.—En el Sorteo Nacional, celebrado en Madrid el día 19 del actual, han obtenido premio los billetes números 29.533, con 3.000 pesetas, y 6.796 y 29.863, con 500, despachados en la Administracion de Loterías del Sr. Hernandez.

Vapores.—El «M. F. Villaverde», salió el 17 de Ponce para Santiago de Cuba

El «Mendez Nuñez», salió el 17 de Puerto-Rico para Vigo.

El «Isla de Luzon» salió el 18 de San Vicente de Cabo Verde, procedente de Montevideo y con rumbo á Santa Cruz de Tenerife.

El «Mogador», llegó el 18 á Málaga con procedencia de Cádiz.

El «Reina Mercedes», salió el 19 de Liverpool, empezando su nuevo viaje á Manila y haciendo rumbo al Havre.

El «Santo Domingo», salió el 19 de Aden para Singapoor y Manila.

El «Baldomero Iglesias», llegó el 19 á la Habana, procedente de Nueva-York.

El «Buenos-Aires», salió el 19 de Génova para Marsella, de donde saldrá esta

mañana con direccion á Barcelona.

El «P. de Satrustegui», llegó el 20 á la Habana, procedente de Vigo y Puerto-Rico.

Compra.—Hoy ha llegado á esta ciudad el acreditado comerciante en ganado, don Magin Piña, para la compra de reses en esta isla, como acostumbra hacerlo todos los años.

Visita.—Mañana á las dos de la tarde saldrá de Palma para Alcudia á fin de embarcar el jueves á bordo del vapor *Puerto-Mahon* y llegar aquí el mismo día el Excelentísimo Sr. Capitan General de estas islas, acompañándole un Jefe de Estado Mayor y un Ayudante.

Pasajeros.—Los llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

Angela Taltavull, Antonio Alimundo, Ramon Robert, Emilio Fraisse, Sebastian Florit, Miguel Florit, Bartolomé Ripoll, Gerónimo Martí, Juan Ramon, Jaime Marimon, Alberto Morera.—Total 11.

Muy popular es entre los jóvenes el «Sándalo de Midy», por curar en 48 horas las afecciones que exigian anteriormente semanas enteras de tratamiento, empleando el copaiba ó las inyecciones. El nombre de «Medy» impreso en cada cápsula es garante de la pureza y eficacia del Sándalo.

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 22.—6 t.

Comentase un artículo publicado por un periódico de Berlín á aconsejando á los alemanes que viagen por Italia en vez de Francia pues es asunto de dignidad nacional.

Se ha autorizado al Capitan General de la isla de Cuba para que sean ejecutados dos secuestradores.

El Gobierno italiano se prepara para las eventualidades que puedan ocurrir en las costas marítimas.

Madrid 22.—9 n.

La prensa Neyorkina emprende una enérgica campaña contra los intereses españoles haciendo embozadas indicaciones para la anexion de Cuba á los Estados-Unidos. El Gobierno y las autoridades españolas están resueltos á obrar con energia.

La Cámara italiana ha aprobado el tratado comercial con España.

Se ha celebrado una imponente manifestacion de agricultores en Orihuela acordando elevar al Gobierno exposiciones pidiendo obras para la defensa de las inundaciones.

Témese un desbordamiento del río Segura.

En Sevilla y Valencia se han celebrado meetings republicanos pronunciándose discursos de felicitacion para el Sr. Ruiz Zorrilla con motivo del último manifiesto.

Madrid 23.—10 m.

Berlin.—El Emperador Federico III ha pasado la noche tranquila habiendo disminuido la calentura.

Paris.—Mr. Floquet ha recibido una comision de diputados que le ha presentado una protesta contra el modo de proceder de la conducta de la policia habiendo ofrecido castigar á los culpables.

Mr. Decossi republicano ha sido elegido senador por Ajaccio y monsieur Terroul radical diputado por Carcasona.

Los estudiantes renovaron anoche la manifestacion habiendo ocurrido escenas ruidosas pero no conflictivas.

Londres.—La Reina de Inglaterra ha salido de Florencia en direccion á Berlin.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

# HIERRO BRAVAIS

Cura seguramente los  
**PÁLIDOS COLORES**

Quando se le emplea con regularidad  
Da à la sangre la coloration perdida  
durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las **IMITACIONES y FALSIFICACIONES**  
Deposito general, en **Paris : BOUTRON y Cia**, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.

Un médico eminente de Londres,  
consultado sobre el mérito que como  
medicamento tiene el HIERRO BRAVAIS,  
escribe : « Empleado de un modo muy  
extenso, tanto en mis diferentes dispen-  
sarios, como en mi clientela, el HIERRO  
BRAVAIS, administrado en casos en los  
cuales el Hierro no podía ser tomado de  
otro modo, ha sido la mejor preparacion  
ferruginosa que hasta hoy te hallado. »  
Extracto de la LANCETA, de Londres.

Cura seguramente la  
**ANEMIA**

Quando se le emplea con regularidad  
Da à la sangre la coloration perdida  
durante la enfermedad.

## Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Fidel capuchino y San Gregorio obispo.

Mañana se hace la visita à Ntra. Sra. de la Buena nueva en Gracia.

Santo de mañana

S. Marcos Evangelista.

## Movimiento del Puerto.

Entrados el 24.—De Palma vapor «Nuevo-Mahónés» Cap. D. Francisco Cardona con 19 trips, 11 pas. efectos y la correspondencia.

## ANUNCIOS

### Alcaldía de Villa-Cárlos

El día 29 del actual á las nueve de su mañana, tendrá lugar en estas Casas-Consistoriales la segunda subasta del arriendo de la Casita carniceria núm. 2 en la cual se admitirán pujas que cubran el 5 por 100 sobre la cantidad de setenta y seis pesetas porque ha sido rematada por todo el año económico de 1888 á 1889; repitiendose la subasta de la Casita núm. 1, para la cual no se ha presentado licitador alguno.

Villa-Cárlos 22 de Abril de 1888.—José Vila.

### Casino "El Isleño,"

Vacante la plaza de Conserge de esta Sociedad por renuncia del que la desempeñaba, se fija el término de siete días á contar desde esta fecha, para que los que deseen desempeñarla puedan solicitarla con arreglo á las bases que obran en esta secretaría.

Mahón 23 Abril de 1888.—P. A. de la J. de G., El Vice-Secretario, S. Maspocho.

## SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderá la licitacion verbal el día 29 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, una casa con varios hortales de unas 3 barcillas, conocida por Son Falda, situada en la Alquería Cremada de este término. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

## SUBASTA

A voluntad de su dueño se venderá en licitacion verbal el día 9 de Mayo á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, y bajo el tipo de 650 duros, una casa con huerto ó solar contiguo, situada en la calle de S. Lorenzo de esta Ciudad, núm. 27, 29 y 31. Las condiciones de la Subasta y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

## PÉRDIDA

El día 28 del pasado Marzo se extravió desde Fornells á Ciudadela una patronia y una cédula, las cuales iban dentro un sobre franqueadas con dos sellos e iba dirigida á D. Jaime Fornaris, calle de S. Miguel, Ciudadela. Se lo mandaba D. Antonio Sanz y Pons.

El que lo entregue á su dueño que vive en Fornells calle del Mar núm. 15, recibirá una gratificacion.

## PÉRDIDA

El jueves de la semana pasada se perdió un manojito de llaves pequeñas desde la iglesia de S. José hasta la Plaza de la Araveleta. La persona que lo entregue en esta imprenta además de las gracias recibirá una gratificacion.

## PARA VENDER

Lo están las casas señaladas con los núms. 20, 22, 24, 26 y 28 en la calle de S. Juan y un huerto de recreo, con cuarto para coladas, pozo, pilas etc. etc. situado en la calle de Sta. Eulalia, n.º 42. Informarán calle de Sta. Ana, n.º 1.

## Para Vender

Lo están los restos de una casa de la calle de Montañez al lado del núm. 14. Para informes, calle de la Reina núm. 24.

## CAFE MOLIDO SUPERIOR

procedente de las acreditadas fábricas

de **MATIAS LOPEZ**

Madrid.—Escorial.

Se ha recibido una gran partida en el establecimiento

## EL ARCA DE NOÉ

2 Hannover 2

# LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli. 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

### Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

### Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

### Vocales

Sr. D. José Amell.  
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.  
Sr. D. Ramón de Siscar.  
Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.  
Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.  
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.  
Sr. D. Juan Prats y Rodés.  
Sr. D. Odón Ferrer.  
Sr. D. N. Joaquín Carreras.

### Comision Directiva

Sr. D. Fernando de Delás.  
Sr. D. José Carreras Xuriach.  
Sr. D. Roberto Robert y Suris.

### Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D. Pascual José Hernandez. Mahón. 3. Arravaleta 3.

## GRAN ESTABLECIMIENTO DE



PRIMERA EN SU CLASE EN ESPAÑA DE

# JUAN MEDINA

En este establecimiento y en sus sucursales se encontrará un completísimo surtido de toda clase bordados, banderas, espadas, tahalis, guantes etc. de todo cuanto sea necesario para el ramo de equipos militares.

Barcelona, 27, Rambla Sta. Mónica.—Modelo, Mayor, 75 Pral. Madrid

Representa esta casa en Mahón, D. Francisco Simarro

## MORRHUOL DE CHAPOTEAUT

Verdadero principio activo del Aceite de Hígado de Bacalao

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces sin tener analogía con los extractos llamados de hígado de bacalao.

Las experiencias efectuadas en los hospitales han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite contra la bronquitis, los catarros, los sudores nocturnos, los dolores de pecho, la consunción, la tisis laríngea, dolencias que calma en los primeros días sin provocar turbación alguna en las vias digestivas. El apetito renace y se anima la tez de los enfermos que experimentan un sentimiento de bienestar y de fuerza, sobre todo en las piernas.

En las Bronquitis crónica se obtiene en 4 días la disminucion de los esputos, mayor facilidad en su expulsión y supresión casi completa de la opresión. En el Raquitismo y en los niños estrumosos y escrofulosos, el Morrhuol modifica rápidamente el estado de los enfermos.

PARIS : 8, RUE VIVIENNE, y en las principales Farmacias.

## RUBINAT

PROPIEDAD DEL DR. LLORACH

ÚTIL PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los Centros Médicos de Europa y América

Purgante sin rival en el mundo; procede su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbacion en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Emplease con eficacia en los empachos gastricos, infartos viscerables, hiperemias del encéfalo herpes, escrófulas (tumors frets) y contra la obesidad (gordura).

Vendese en las principales farmacias y droguerías Como garantía de legitimidad, pidase siempre la marca y firma del Dr. Llorach.

Administracion: Córtes, 276, entresuelo, Barcelona

Depósito en el Centro Farmacéutico de Palma